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энергетика

Отстающие ноу-хау
― развитие ―

Инновации, как считают эксперты, 
в электроэнергетической отрасли 
есть. К этому энергетиков понуж-
дают и высокий уровень износа 
основных фондов, и растущий 
уровень конкуренции в отрасли, 
и реализуемая национальная 
программа энергосбережения и 
повышения энергоэффективнос-
ти. Однако некоторые участники 
рынка считают, что нельзя отно-
сить к ноу-хау все, что внедряется 
в России впервые: в мире многие 
технологии работают уже долгие 
годы.

Руководитель секции финанси-
рования энергопроектов при Госу-
дарственной думе РФ, генеральный 
директор холдинга «Теплоком» Ан-
дрей Липатов утверждает, что все 
отечественные инновации сводятся 
к тому, чтобы хоть как-то подняться 
до европейского уровня, к примеру, 
водоснабжения, чтобы без опасений 
для здоровья можно было пить воду 
из-под крана. «В центре внимания 
рынка не столько учет, сколько обнов-
ление сетей, замена труб: до сих пор 
идут дебаты, какие трубы выбрать 
— пластиковые или продолжать ис-
пользовать металлические. Из нового 
— модернизация систем очистки, во-
доподготовки, последующей переда-
чи, подкачки. Следующий этап — это 
внедрение системы контроля над сто-
ками и автоматизация в диагностике 
сточных вод. Сейчас не везде есть учет 
объема сточных вод, а автоматической 

диагностики сточных вод нет нигде. 
Как правило, проводится экспертиза, 
но она проходит по факту. Диагности-
ка позволяет работать превентивно. 
Это важно, если нас действительно 
заботит экология», — рассказывает 
господин Липатов.

Опыт компаний
Юрий Андреев, директор филиала 
ОАО «ОГК-2» — Киришская ГРЭС, го-
ворит о том, что инновации в энер-
гетической сфере внедряются, и 
достаточно активно. «Все понимают, 
что нужно повышать эффективность 
производ ства и передачи электро-
энергии, внедрять новые технологии. 
Только такой подход позволит рабо-
тать в прибыль и оставаться на плаву. 
Почти два года назад на Киришской 
ГРЭС мы реализовали масштабный 
инновационный проект — построи-
ли самую мощную в России парога-
зовую установку ПГУ-800. Именно она 
обеспечивает надежность энергоснаб-
жения потребителей всего Северо-За-
пада за счет своей маневренности. 
Кроме того, ее эксплуатация выгодна 
компании: на 1 МВт произведенной 
электроэнергии мы затрачиваем на 
треть меньше газа, чем на традицион-
ных паросиловых блоках. ПГУ строят 
и наши коллеги по отрасли, ведь па-
рогазовые технологии с КПД 54 про-
цента — самый эффективный способ 
производства в тепловой генерации. 
В настоящий момент мы строим пла-
ны реконструкции ТЭЦ Киришской 
ГРЭС, которая обеспечивает тепловой 
и электрической энергией 

”
Кириши-

нефтеоргсинтез“, что накладывает 
особые требования к качеству про-
изводимой продукции. Скорее всего, 
это тоже будет технология ПГУ. Инно-
вациями занимаются и машинострои-
тельные концерны. Очень активно на 
территории России работает Siemens, 
у 

”
Силовых машин“ есть ряд интерес-

ных проектов по паровым турбинам, 
есть идеи и у котельщиков. Стоит 
отметить, что, как правило, из-за вы-
сокой стоимости новые технологии 
разрабатываются под конкретный 
проект», — констатирует он.

По словам генерального директора 
ОАО «Ленэнерго» Андрея Сорочин ского, 
в «Ленэнерго» разработана программа 
инновационного развития, основные 
направления работы — реновация 
оборудования, развитие информаци-
онных технологий, совершенствова-
ние управления процессами и выпол-
нение научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских разработок. 
«Реализация программы позволит по-
высить надежность и качество элект-
роснабжения потребителей, улучшить 
доступность сетевой инфраструктуры, 
экологическую обстановку в регионе и 
в конечном итоге даст экономический 
эффект. В 2013 году мы запустили два 
крупных инновационных проекта. Мы 
начали установку уникальных резисто-
ров для заземления нейтрали силовых 
трансформаторов. Это первый в России 
случай использования такого способа 
защиты оборудования подстанций от 
повреждения в городских условиях в 
сети 35 кВ», — рассказывает он. Второй, 
еще более интересный проект — раз-

витие распределительной сети 35 кВ. 
«В мировой практике это уникальное 
решение — Москва и другие мегапо-
лисы развивают напряжение 20 кВ. 
Мы начали пилотный проект в одном 
из центральных районов Петербурга 
— на Петроградской стороне. В рам-
ках проекта стоимостью 4 млрд рублей 
мы реконструируем подстанцию № 12 
— один из старейших действующих 
энергоисточников Петербурга. Мы 
превратим его в со временный распре-
делительный пункт. Также построим 
новую подстанцию 110 кВ и создадим 
распредсеть 35 кВ. Все это позволит ра-
ционально распределить энергетичес-
кие установки по территории района, 
приблизить центры питания к потре-
бителям, повысить надежность элект-
роснабжения и создать резерв мощнос-
ти в 84 МВА», — поясняет он.

Алексей Андреев, первый за-
меститель генерального директора, 
директор дивизиона комплексных 
проектов ОАО «Звезда-Энергетика», 
рассказывает, что в настоящее время 
активные попытки внедрения новых 
технологий предпринимают сетевые 
компании, осваивая современные 
системы диспетчеризации, контро-
ля, управления и диагностики сетей, 
а также генерирующие компании, 
внедряя более эффективные техноло-
гии генерации. 

«В последнее время наметилось 
оживление также в области возобнов-
ляемой энергетики. Но все эти по-
пытки внедрения пока не носят сис-
темный характер. Мы активно начали 
работать в области ВИЭ, проектируем 

солнечную электростанцию и ветро-
комплекс. В стадии запуска проект по 
утилизации шахтного газа — электро-
станция запущена в работу, идет отлад-
ка и испытание. Также есть серьезные 
инновационные разработки в области 
систем управления», — заключает он.

«Умные сети»
По просьбе 

”
Ъ“ эксперты рынка рас-

сказали о так называемых «умных 
сетях». Николай Картасиди, вице-пре-
зидент Schneider Electric, директор 
по Северо-Западному региону, рас-
сказывает, что «умная сеть» позволяет 
повысить уровень бесперебойности 
и качество электроэнергии, оптими-
зировать затраты на эксплуатацию и, 
соответственно, повысить экономи-
ческие показатели эксплуатирующей 
организации. «С одной стороны, по-
требители должны получать качес-
твенную электроэнергию, с другой 
— эксплуатирующей организации 
должно стать удобнее работать. Обыч-
ная сеть сложилась исторически, ког-
да не было математического аппарата, 
позволяющего планировать развитие 
сети», — говорит он.

Однако с тех пор многое измени-
лось: появились центры обработки 
данных, большие больницы, высот-
ные здания, крупные аэропорты. То 
есть появились новые потребители, 
которые предъявляют исключитель-
ные требования к качеству и на-
дежности электроэнергии. Сетевые 
предприятия — это компании, рен-
табельность бизнеса которых низка и 
регулируется государством. Снизить 

издержки, сделать сетевое предпри-
ятие экономически эффективным 
— это задача, которой не было еще 
20–40 лет назад.

«Такая сеть сегодня, благодаря спе-
циальному оборудованию и методам 
математического моделирования, 
позволяет сделать то, что в прошлом 
выполнялось вручную: контроль уче-
та, снижение технических и коммер-
ческих потерь, планирование разви-
тия, оптимизация потоков мощности, 
оценка надежности. Однако 

”
умные 

сети“ — не дешевое удовольствие», — 
рассказывает господин Картасиди.

Интеллектуальные 
сложности
Эксперты говорят, что в долгосрочной 
перспективе внедрение технологий 
интеллектуальных сетей приведет 
к снижению потерь, повышению 
уровня энергоэффективности, более 
рациональному использованию про-
пускной способности электрических 
сетей. Достигаемая экономия будет в 
существенной мере сдерживать тем-
пы роста тарифов на передачу элект-
роэнергии.

Одна из сложностей при внедрении 
«умных сетей» — это необходимость 
полного взаимопонимания и взаи-
модействия между энергетическими 
компаниями. Необходимо создать 
единые решения между субъектами 
различных бизнесов в энергетике, 
добиться слаженного взаимодействия 
между генерирующими, электросете-
выми и сбытовыми компа-
ниями. c19

Тревожный эксперимент
― событие ―

В июле 2014 года в России плани-
руется ввести социальные нормы 
потребления электроэнергии. Сей-
час эксперимент идет в нескольких 
регионах России, а в Петербурге 
уже собирают данные о потреб-
лении в преддверии введения 
этих норм. Государство пытается 
приучить население экономить, 
а аналитики прогнозируют, что 
граждане не смогут укладываться в 
нормы и будут платить по повы-
шенному тарифу.

Согласно постановлению пра-
вительства РФ от 22 июля 2013 года 
№ 614 пилотный проект введения со-
циальных норм потребления электри-
ческой энергии (мощности) с 1 сентяб-
ря реализуется в следующих регионах: 
Забайкальский край, Красноярский 
край, Владимирская, Нижегородская, 
Орловская, Ростовская и Самарская 
области. Однако Самарская область 
потом отказалась от участия в экспери-
менте. В остальных субъектах РФ вве-
дение социальной нормы запланиро-
вано с 1 июля 2014 года, но это вопрос 
не до конца решенный.

Наталья Самойлова, руководитель 
аналитического отдела ИК «Golden 
Hills-Капиталъ АМ», указывает на то, 
что в разных субъектах социальные 
нормы разные: от 50 кВт•ч во Влади-
мирской области до 190 кВт•ч в Ор-
ловской, поэтому нельзя однозначно 
говорить об успехе или неудаче экс-
перимента. «Несмотря на то, что гла-
ва Федеральной службы по тарифам 
(ФСТ) Сергей Новиков оценил первые 
результаты эксперимента положитель-
но, заявив, что 

”
большинству домохо-

зяйств удалось снизить свои расходы 
на электричество на 10–90 рублей“, 
уже на данный момент очевидны не-
доработки опробованной системы. 
К примеру, в Орловской области до 
1 сентября 2013 года норма потреб-
ления на одного человека составляла 
200 кВт. Норму не только снизили, но 
и включили в нее электроэнергию для 
общедомовых нужд, что привело к ло-
гичному результату: многие жители 
региона не укладываются в норма-
тив», — рассказывает она.

По ее словам, особенно болезненно 
это сказывается на бюджете многодет-
ных семей, так как на второго и после-
дующих членов семьи норма снижает-
ся, а после пятого члена семьи вообще 
никакой нормы не предусмотрено. 
«Усложняет ситуацию тот факт, что 
социальный норматив потребления 
электроэнергии внедряется на фоне 
продолжающегося роста расходов на 
ЖКХ. К тому же в 2014 году в дополне-
ние к существующим платежам станет 
обязательной плата за капремонт. Не-
удивительно, что от участия в экспери-
менте изначально отказались в Самар-
ской области и в Приморском крае», 
— горько заключает она.

Александра Маслова, руководитель 
проектов департамента консалтинга 
Института проблем предпринима-
тельства, говорит, что региональные 
власти проводят опрос населения о ко-
личестве потребляемой энергии в год, 
количестве проживающих в квартире, 
о типе дома, плиты и прибора учета.

«Так, комитет по тарифам Санкт-
Петербурга на своем официальном 
сайте выложил анкету — мониторинг 
потребления электроэнергии населе-

нием, тем самым вовлекая жителей 
в процесс. Однако, учитывая уровень 
социальной активности населения и 
возможности 

”
одиноких горожан с 

газовыми плитами“ выйти в интернет 
и заполнить анкету, чтобы получить 
и обработать минимальные данные к 
марту 2014 года, комитету необходи-
мо ежемесячно собирать по 2500 ан-
кет. При этом, со слов представителей 
комитета, за две недели октября было 
получено только 180 ответов респон-
дентов», — говорит она.

Следует отметить, что уже на сегод-
няшний день ЗАО «Петроэлектросбыт» 
может ответить на вопрос о среднеме-
сячном энергопотреблении жителями 
Петербурга — по их данным, прибли-
зительный среднемесячный объем 
энергопотребления в квартирах c газо-
выми плитами составляет 169 кВт•ч (в 
денежном выражении — 549 рублей), 
в квартирах, оборудованных элект-
роплитами, — 237 кВт•ч (533 рублей). 
Дело за малым: подсчитать, сколько 
фактически граждан проживает в 
квартирах Петербурга, и это процесс 
не быстрый.

Руководитель секции финансиро-
вания энергопроектов при Государс-
твенной думе РФ, генеральный ди-
ректор холдинга «Теплоком» Андрей 
Липатов говорит, что нормированное 
потребление энергетического ресур-
са — это второй этап после введения 
энергоучета. «В России самая энерго-
емкая экономика в мире, чтобы сни-
зить энергоемкость, надо экономить 
ресурсы, чтобы что-то сэкономить, 
надо посчитать, посчитали — приняли 
решение: можем уложиться в такой-то 
объем, если начнем экономить. Че-
ловеку выгодно, потому что он будет 
меньше платить, государству — пото-
му что оно сможет продать свободный 
ресурс и увеличить доходную статью 
бюджета. В отчетах нормированных 
регионов видно, что многие жители 

не уложились в предложенные нормы. 
Нормы были разные в зависимости 
от региона: от 70 до 190 кВт•ч. Самый 
большой процент не уложившихся в 
норму — в Краснодарском крае и во 
Владимирской области, там превыше-
ние больше, чем нормированное пот-
ребление. Это значит, что нормы были 
занижены или население настолько 
нечувствительно к повышению та-
рифов, следовательно, нормы нужно 
пересматривать», — говорит господин 
Липатов.

Дмитрий Баранов, ведущий эксперт 
УК «Финам Менеджмент», рассуждает 
о том, что вряд ли стоит это нововведе-
ние воспринимать только как способ 
получить с населения много денег. 
«Напротив, делается это для того, что-
бы в рамках этих социальных норм 
тарифы были снижены. Стоит также 
отметить, что нормы должны быть 
установлены таким образом, чтобы в 
них вписывалось свыше 70 процен-
тов населения страны. Вряд ли стоит 
поднимать панику — пока это только 
эксперимент, и его итог пока неясен. 
Не исключено, что не во всех регионах 
будет получен положительный опыт, 
и введение социальных норм может 
быть отменено совсем, или же экспе-
римент будет дорабатываться», — ус-
покаивает аналитик.

Юрий Андреев, директор филиала 
ОАО «ОГК-2» — Киришская ГРЭС, го-
ворит, что проект внедрения социаль-
ных норм стартовал совсем недавно, 
поэтому стоит подождать предвари-
тельных результатов, на основе кото-
рых можно будет делать какие-либо 
выводы. «Из положительных момен-
тов — введение норм однозначно 
будет стимулировать к экономному 
расходованию энергоресурсов, пере-
ходу на энерго сберегающие техно-
логии. Минус проекта — могут пос-
традать социально незащищенные 
категории населения. Если говорить 
о последствиях внедрения проекта, 
то, возможно, мы увидим некоторое 
замедление роста потребления элек-
троэнергии. Прямого влияния введе-
ния норм на рост тарифов я не вижу, 

они в гораздо большей степени зави-
сят от роста цен на топливо», — пола-
гает господин Андреев.

Плюсы и минусы
По словам госпожи Самойловой, 
цель реализации данного проек-
та вполне позитивная: сэкономить 
энергоресурсы, приучив население 
к более бережному использованию 
электроэнергии. «Кроме того, из по-
ложительных аспектов отмечается и 
помощь отечественному бизнесу, так 
как на текущий момент используется 
система перекрестного субсидирова-
ния, когда тарифная нагрузка перено-
сится с граждан на промышленные 
предприятия. То есть при текущем 
механизме расчетов население пла-
тит меньше, а за него доплачивает 
бизнес», — говорит она. Однако гос-
пожа Самойлова говорит и о минусах. 
«Они заключаются на данный момент 
в недоработке критериев и методики 
расчета тарифов и нормативов. Пред-
стоит учесть большое число нюансов, 
начиная от географического положе-
ния и климатических условий, влия-
ющих, например, на использование 
кондиционеров в южных регионах, 
и заканчивая процентом использова-
ния устаревшей техники с высоким 
уровнем энергопотребления в опре-
деленных областях. Сейчас вносится 
предложение о переносе сроков вве-
дения нормы. К примеру, в Брянской 
области по результатам проведенного 
в регионе анализа общедомовые рас-
ходы оказались в пересчете на одно-
го человека чрезмерно велики. Если 
рассчитывать на индивидуальное 
потребление — в месяц показатель 
составляет около 90 кВт, однако при 
учете домовых нужд он вырастает до 
197 кВт на одного человека. Кроме 
того, там, где нет счетчиков, ситуация 
будет еще сложнее. Если в регионе от-
мечается большое число малоэтажек, 
причем с плохим ремонтом, то необ-
ходимо сначала заняться ремонтом, 
а потом уже вводить какие-то новые 
нормы. А денег на ремонт, естествен-
но, нет», — заключает она.

Дмитрий Баранов уверен, что, 
если эти нормы будут введены, то они 
станут хорошим стимулом для потре-
бителей начать экономить, поводом 
изменить свои привычки. «Как из-
вестно, у нас в стране действуют про-
граммы энергосбережения и повыше-
ния энергоэффективности, и пока их 
реализация идет не теми темпами, 
которыми хотелось бы. И введение 
социальных норм энергопотребления 
может придать этим программам но-
вый импульс, активизировать работу 
по энергосбережению среди населе-
ния. Как раз для того, чтобы не платить 
больше за потребленную электроэнер-
гию и оставаться в рамках социаль-
ных норм энергопотребления, наши 
граждане могут использовать самые 
разные способы и методы энергосбе-
режения. Это и замена устаревшего 
энергоемкого оборудования на новое 
энергосберегающее, и проведение 
энергоаудита зданий и сооружений, 
и установка квартирных и домовых 
приборов учета», — говорит господин 
Баранов.

Также аналитик отмечает, что 
большое значение имеют обучающие 
и информационные программы по 
энергосбережению и повышению 
энергоэффективности — как для на-
селения, так и для юридических лиц. 
«Потребители также могут уменьшить 
потери тепла и электроэнергии за счет 
использования современных материа-
лов в обустройстве своих жилищ. При 
наличии многотарифных приборов 
учета и соответствующей личной воз-
можности часть потребителей могут 
изменить свой распорядок дня таким 
образом, чтобы наибольшее потреб-
ление электроэнергии пришлось на 
ночной период, когда тариф самый 
низкий», — рассуждает он.

Александра Маслова, считает, что 
населению плюсов реформа системы 
тарифообразования не принесет, а 
регулирующим органам и энергосбы-
товым компаниям добавит работы. «А 
в результате количество неплатежей 
за коммунальные услуги может уве-
личиться в разы. Например, во Вла-
димирской области в норму (50 кВт•ч) 
укладывается только 40 процентов 
населения, остальные платят по по-
вышенному тарифу. Задолженность за 
услуги ЖКХ во Владимирской области 
по состоянию на 01.08.2013 составля-
ет около 800 млрд рублей и только 
за первые полгода увеличилась на 
15 процентов», — говорит она.

Стоит ли ждать роста 
тарифов
По словам госпожи Самойловой, на 
данный момент уже определен мак-
симальный процент повышения та-
рифов для населения на 2014 год — он 
составит 4,2%. «Несмотря на то, что 
первые результаты говорят о сокра-
щении расходов большинства домохо-
зяйств (от 10 до 90 рублей в месяц по 
Ростовской области), ситуация может 
сложиться так, что наибольшее бремя 
будут испытывать малообеспеченные 
и многодетные семьи, которые не смо-
гут позволить себе поменять старую 
технику на более энергосберегающую 
или как-то ограничить потребление 
энергии своим подрастающим детям», 
— рисует неутешительную картину 
госпожа Самойлова.

Господин Баранов говорит, что вряд 
ли стоит ожидать, что в результате воз-

можного введения социальных норм 
энергопотребления расходы потре-
бителей на оплату электроэнергии 
снизятся на десятки процентов, ведь 
если электроэнергии по нормам по-
требителям будет не хватать, то они 
будут потреблять электроэнергию 
сверх норм, которая стоит дороже. «Но 
даже если их расходы будут снижены 
на доли процентов, все равно в масш-
табах страны эффект будет огромным, 
и выражаться это будет не только в 
сохранении тысяч и миллионов руб-
лей в бюджетах страны, регионов, от-
дельных компаний и домохозяйств, 
но и в повышении конкурентоспо-
собности России, в улучшении эко-
логической ситуации в стране из-за 
сокращения вредных выбросов, в пос-
тепенном приближении к достиже-
нию тех самых целей модернизации 
страны и к развитию инноваций, о ко-
торых у нас говорится уже несколько 
лет», — убежден он.

По словам господина Липатова, 
тариф в рамках нормы не изменится, 
хотя правильнее было бы ждать его 
уменьшения, иначе у него нет социаль-
ной функции. «За пределами нормы 
он возрастет до 30 процентов, по этому 
платежи, конечно, тоже вырастут. 
Вслед за введением социальной нор-
мы на электроэнергию, скорее всего, 
будет нормировано потребление воды 
и тепла, действительно дефицитных 
в перспективе ресурсов. После этого 
можно будет подводить предваритель-
ные итоги, где мы находимся относи-
тельно глобальной цели — снижения 
энергоемкости экономики России», — 
констатирует Андрей Липатов.

Екатерина Шишко, аналитик «Ин-
весткафе», говорит, что среди поло-
жительных аспектов можно отметить 
стимулирование к энергосбережению 
и ликвидацию перекрестного субси-
дирования. «К отрицательным чертам 
соцнормы можно отнести повышение 
сложности планирования ежемесяч-
ного платежа за электроэнергию, а 
также отсутствие сдерживающих фак-
торов роста тарифа сверх социальной 
нормы», — рассуждает она.

Александра Маслова говорит, что 
уже сейчас понятно, что тарифы не бу-
дут ниже, а платить мы будем больше. 
«Система определения тарифов сверх 
нормы предусматривает, что к базово-
му тарифу (в пределах нормы потреб-
ления) прибавляется в среднем 70 про-
центов. При этом базовый тариф для 
населения сегодня — это действую-
щий тариф ниже экономически обос-
нованного уровня, который, на при-
мере Петербурга, во втором полугодии 
2013 года вырос на 14 процентов и, 
согласно прогнозам Минэкономразви-
тия, будет продолжать расти ускорен-
ными темпами», — заключает она.

Андрей Якутович, заместитель гене-
рального директора ОАО «Псковэнер-
госбыт» по финансовой и коммерче-
ской деятельности, считает, что к росту 
тарифов введение социальной нормы 
привести не может, но будет увели-
чение платежа для тех домохозяйств, 
которые не будут укладываться в соци-
альную норму. «Эксперты подсчитали, 
что рост платежа не превысит 10 про-
центов, если домохозяйство превысит 
соцнорму на 50 процентов. А таких 
семей — менее 10 процентов от обще-
го количества», — уверяет господин 
Якутович.

Ульяна Терещенко

Ряд экспертов считает, что велика 
вероятность того, что под ударом окажутся 
социально незащищенные слои населения, 
которые будут вынуждены платить больше
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